
Вчера краевому центру ме-
дицины катастроф переда-
ли новый вертолет Ми-8 с 
медицинским модулем.

Алтайский край находится в 
числе 34 регионов страны, которые 
вошли в приоритетный проект по 
развитию санитарной авиации. 
Между Министерством здравоох-
ранения РФ и правительством реги-
она было подписано соглашение на 
предоставление субсидии на закупку 
авиационной услуги для оказания 
медицинской помощи с применени-
ем авиации. На реализацию проекта 
в этом году направлено более 47 млн 
рублей.

Благодаря программе специали-
стами центра медицины катастроф 
и Алтайских авиалиний уже спасено 
более 60 жизней. Среди них беремен-
ные женщины, дети, пациенты, по-
лучившие тяжелые травмы. Сейчас 
в распоряжении врачей новый сани-
тарный вертолет. Уникальность его 
заключается в оснащении медицин-
ским модулем, который обеспечивает 
оказание первой помощи сразу на 
месте происшествия, включая реа-
нимацию, интенсивную терапию, а 
также мониторинг основных функ-
ций жизнедеятельности у пострадав-

шего во время его транспортировки 
в больницу.

– Этот вертолет является высо-
коспециализированным, – расска-
зывает врач анестезиолог-реанима-
толог краевого центра медицины 
катастроф Игорь Карпец. – В нем есть 
специальный модуль, где располага-
ются больные. Вертолет рассчитан 
на двух пациентов. Внутри созданы 
такие же условия, как в палате ин-
тенсивной терапии. Машина уком-
плектована необходимой техникой 
для тех, кто находится в тяжелом со-
стоянии, нуждается в поддержании 
функций кровообращения, дыхания.

Главная задача санитарной авиа-
ции – доставить тяжелых больных 
из отдаленных районов в лучшие 
краевые клиники максимально бы-
стро. Сама по себе транспортировка 
несет много рисков. И их должны 
минимизировать как раз за счет 
вертолета.

– Раньше мы использовали не-
специализированные вертолеты, 
– продолжает Игорь Карпец. – Выле-
тали наши бригады, но необходимую 
аппаратуру для пациентов брали с 
собой. Сейчас же все находится на 
борту.

– Авиационная составляющая для 
крупного сибирского региона сегод-

ня является важным элементом, – от-
метил губернатор Александр Карлин. 
– Мы занимались этой тематикой и 
раньше, но в другом алгоритме. Арен-
довали для экстренных ситуаций 
борт и обеспечивали эвакуацию боль-
ных или выезд специализированных 
бригад. Сейчас наступает новый этап. 
Вертолет, по сути, является современ-
ным реанимационным комплексом. 
В случае необходимости в течение 
нескольких минут он вылетает на 
место нахождения больного. Это пе-
реводит в иной формат практическое 
здравоохранение. Мы гарантируем, 
что проект будет реализовываться в 
регионе достойным образом.

Реализация проекта предполагает 
строительство и реконструкцию вер-
толетных площадок. Та, что в районе 

нового моста в Барнауле, располо-
жена наиболее близко к главным 
краевым клиникам. Правительством 
края было принято решение о ее ре-
конструкции. Сейчас она оснащена 
оборудованием для ночной посадки, 
дополнительным освещением и ка-
мерами видеонаблюдения. На это 
было направлено 1,8 млн рублей. 
Строительство площадок будет про-
должено в следующем году.

– Алтайский край первым из 34 
регионов освоил выделенные сред-
ства, – рассказал руководитель прио-
ритетного проекта Минздрава России 
«Развитие санитарной авиации» Ми-
хаил Ламзин. –  Край в этом смысле 
имеет все перспективы и продолжит 
свое участие в проекте. Сейчас Мин-
здрав России готовит предложения о 
продлении программы до 2025 года 
и выделении финансирования. Я 
хотел бы также отметить работу, 
проведенную на вертолетной пло-
щадке в Барнауле. Она оборудована 
полностью на средства края. Значит, 
руководство региона понимает важ-
ность этой работы.

Подчеркнем, что санитарная ави-
ация позволит сделать экстренную 
медицинскую помощь более доступ-
ной в первую очередь для жителей 
отдаленных населенных пунктов.

Также вчера автопарк поезда «Здо-
ровье» пополнился двумя новыми 
мобильными медико-диагности-
ческими комплексами – «Женское 
здоровье» и «Лучевая диагностика». 
«Женское здоровье» оснащен тремя 
кабинетами: смотровым, гинеколо-
гическим и ультразвуковой диагно-
стики. В каждом есть современное 
оборудование, позволяющее про-
водить осмотр пациента. Второй 
медицинский передвижной лечеб-
но-диагностический комплекс – «Лу-
чевая диагностика» представляет 
собой передвижной маммограф с 
полноценным автоматизированным 
рабочим местом врача-рентгеноло-
га. На покупку оборудования было 
потрачено в общей сложности более 
30 млн рублей.

Кристина ЛИВЕР,
Андрей КАСПРИШИН
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
1 декабря Ветер северо-восточный, 3-8 м/сек.,

 без осадков, утром изморозь, туман, 
гололедица.

2 декабря Ветер северо-восточный, 3-8 м/сек.,
без осадков, утром изморозь, туман, 
гололедица.

Ветер восточный, 2-7 м/сек.,
без осадков, гололедица, утром 

изморозь, туман.

-18о -23о 
ночь

-8о -13о

день

-4о -9о -4о -6о

-6о -11о
день -16о -21о

ночь

Отличный урожай
По данным Минсельхоза страны на 27 ноября, Алтайский 

край занял первое место в Сибири по урожаю зерновых. 
И по России мы входим в число лучших. Причем в 2017-м 
удалось побить рекорд 2016 года.

Итак, в нашем регионе намолочено 5 млн 280 тыс. тонн зер-
новых и зернобобовых культур. Причем обмолот площадей 
завершен полностью.

На втором месте – Омская область с показателем 3 млн 550 тыс. 
тонн зерна, там было обмолочено 99,9% общего клина. Третьей 
по Сибири стала Новосибирская область (3 млн 40,7 тыс. тонн, 
99,8%). Также в пятерке Красноярский край (2 млн 212,6 тыс. 
тонн, 90,2%) и Кемеровская область (1 млн 242,2 тыс. тонн, 99%).

В целом по стране зерновые и зернобобовые культуры обмо-
лочены с площади 45,8 млн га, или 97,4% к уборочной площади. 
Намолочено 138,9 млн тонн зерна (в 2016 году – 124,3 млн тонн) 
при урожайности 30,3 ц/га (в 2016 году – 27,2 ц/га).

Как сообщил глава Минсельхоза России Александр Тка-
чев, аграрии в этом году собрали небывалый в истории не 
только современной, но и Советской России урожай. Столь 
высокого результата аграрии добились не только за счет 
увеличения посевных площадей, но и благодаря рекордной 
урожайности.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Миллиард на дороги
Почти миллиард рублей намерены направить власти 

Алтайского края на содержание дорог регионального и 
межмуниципального значения, а также искусственных 
сооружений в 2018 – 2019 годах.

Региональное управление автодорог ищет для этих работ 
подрядчика. Начальная цена контракта – 929,8 млн рублей. 
Средства направят из краевого бюджета.

В списке обслуживаемых дорог 137 км Алтай – Кузбасс, 143 
км Бийск – Мартыново – Ельцовка – граница Кемеровской 
области, 159 км  Мартыново – Тогул – Залесово, 75 км Белоярск 
– Заринск и другие – всего 188 трасс.

Откроем «Звезду»
Сегодня в Камне-на-Оби состоится торжественное от-

крытие 3D-кинотеатра «Звезда», на базе которого будет 
работать центр имени известного советского кинорежис-
сера Ивана Пырьева. Этот кинозал станет уже четвертым 
в Алтайском крае среди открытых при поддержке россий-
ского Фонда кино.

Зал 3D-кинотеатра «Звезда» рассчитан на 160 мест. На откры-
тии представят выставку «Иван Пырьев. Жизнь и творчество. 
Судьба», сообщают в управлении Алтайского края по культуре 
и архивному делу.

Иван Пырьев, родившийся в 1901 году в селе Камень Бар-
наульского уезда, был шестикратным лауреатом Сталинской 
премии. Снял такие фильмы, как «Свинарка и пастух», «Кубан-
ские казаки», «Братья Карамазовы».

Подробности – в ближайших номерах «АП».

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

30 ноября 1978 года, № 275
«Ускоренными темпами идет на Коксохиме монтаж 

жилья. Недавно был введен дом № 15. Здесь разместится 
общежитие для вновь прибывших. Сдан под отделку дом
№ 8, монтируется – № 14. Бригады В. Лузиной, А. Лариной,
И. Таратынова, А. Виноградова полны решимости сдаточные 
объекты 1978 года ввести досрочно, сообщается в очередном 
номере спецвыпуска.

Очень популярен на Коксохиме девиз: «Каждому молодому 
труженику – среднее образование». О том, как этот девиз 
претворяется в жизнь, рассказывает заместитель директора 
по учебной части Заринской вечерней школы Н. Елистратов».

Выше темпы и качество
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  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ХРОНИКИ АП  .

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

  НОВОСТИ .

В крае обмолочено 80% площадей, занятых 
подсолнечником. Это 461 тыс. гектаров. По 
оперативной информации, аграрии получили 
свыше полумиллиона тонн маслосемян. 

На Коксохиме 

28 ноября в Алтайском крае-
вом институте повышения 
квалификации работников об-
разования (АКИПКРО) открыли 
электронный читальный зал 
Президентской библиотеки 
им. Б.Н. Ельцина.

Вручая символический ключ от всех 
ресурсов библиотеки ректору АКИПКРО 
Максиму Костенко, министр образования 
и науки края Александр Жидких сказал:

– Это событие исключительной важ-
ности не только для педагогического 
сообщества, студентов или учащихся, но 
и для широкого круга интеллигенции, 
особенно той ее части, которая прожива-
ет в сельской местности. Использование 

этого уникального ресурса – очередной 
шаг к созданию единого образовательно-
го пространства на современной цифро-
вой основе. Открытие читального зала в 
институте повышения квалификации 
работников образования свидетельству-
ет, что коллективу учреждения близки 
идеи новаторства в любых формах и 
проявлениях.

Президентская библиотека им. Б.Н. 
Ельцина считается крупнейшим в мире 
электронным книжным фондом по 
истории русской государственности. Ее 
информационный ресурс формируется 
из цифровых копий печатных изданий, 
архивных и официальных документов, а 
также изначально созданных в электрон-
ном виде ресурсов, включая издатель-
скую и аудиовизуальную продукцию.

К участникам торжества обратился 
директор по внешним связям Прези-
дентской библиотеки Павел Киселев: 
«В этом году мы отметили пятилетие 
сотрудничества библиотеки и Алтай-
ского края, и за эти годы мы провели 
много совместных мероприятий. А фонд 
Президентской библиотеки пополнился 
большим количеством электронных 
информационных ресурсов, которые 
передал в общегосударственное хра-
нилище региональный центр на базе 
библиотеки им. Шишкова».

Директор краевой библиотеки им. 
В.Я. Шишкова Татьяна Егорова вручила 
сертификаты о создании электронных 
читальных залов еще семи образова-
тельным организациям края – школам, 
гимназиям и лицеям Алейска, Барна-
ула, Бийска, Заринска, Камня-на-Оби, 
Рубцовска и Славгорода.

– Наша школа хорошо зарекомен-
довала себя и стала базовой окружной 
площадкой проекта, – объяснила «АП» 
педагог-библиотекарь заринской сред-
ней школы № 3 Ольга Герасимова. – То 
есть у нас откроется такой же элек-
тронный читальный зал Президент-
ской библиотеки, правда, пока только 
на два места. Он будет работать через 
выделенную линию, и наши читатели 
получат доступ ко всем ста процентам 
ресурсов библиотеки им. Ельцина. При-
чем смогут не только просматривать, но 
и скачивать документы, пользоваться 
обширной медиатекой. Предполагается, 
что пользоваться услугами читального 
зала будут учителя всего нашего обра-
зовательного округа.

Любовь КАРПОВА

Сто процентов ресурсов

Как сообщает Минсель-
хозрегиона, темпы нынеш-
ней  уборки опережают 
прошлогодние. В 2016-м на 
эту дату работы были вы-
полнены лишь на две трети 
площадей. Нарастить темпы 
работ позволила установив-

шаяся в регионе морозная 
погода.

В Алтайском филиале 
ФГБУ «Центр оценки качества 
зерна» отмечают, что качество 
семечки в этом году гораздо 
лучше прошлогоднего.

Светлана ЯКОВЛЕВА

«Скорая» уже летит

Вручение символического ключа от ресурсов библиотеки.

Неблагоприятные дни и часы в декабре:
3-4 (22-01). 

Игорь Карпец, анестезиолог-реаниматолог, доволен новым оборудованием.

 В вертолете созданы такие же условия, как в палате интенсивной терапии.
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Выбрали главу
Главой Угловского района в Алтайском крае избран Вале-

рий Шефер. Осуществлять свои полномочия новый глава 
будет в течение пяти лет.

Решение было принято на районном Совете депутатов по 
итогам проведенного конкурса, сообщили в пресс-службе гу-
бернатора региона.

До этого назначения Валерий Шефер работал главой адми-
нистрации Угловского района. Данный пост занимал с апреля 
2012 года.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Школьники возьмутся за перо
В будущую среду, 6 декабря, около 12 тысяч выпускников 

Алтайского края напишут итоговое сочинение, которое ста-
нет допуском к государственной итоговой аттестации.

Сочинение начнется в 10 часов по местному времени и будет 
продолжаться 3 часа 55 минут. Учащиеся с ограниченными 
возможностями здоровья при желании смогут выбрать форму 
изложения. Также им увеличат время на 1,5 часа, сообщает 
Минобрнауки Алтайского края.

На этот учебный год определили пять тем: «Верность и измена», 
«Равнодушие и отзывчивость», «Цели и средства», «Смелость и 
трусость», «Человек и общество». Итогом экзамена станет «зачет» 
или «незачет».

Для тех, кто получит «незачет» или не сможет прийти по 
уважительным причинам, назначены дополнительные сроки 
– 7 февраля и 16 мая 2018 года.

Алёна ИВАНОВА

Помогли быть мобильнее
Министр труда и социальной защиты Алтайского края 

Михаил Дайбов вручил ключи от автомобилей для мобиль-
ных бригад директорам социальных стационарных учреж-
дений.

Новые Renault Logan отправились в Барнаульский, Шипу-
новский, Бийский, Рубцовский, Центральный дома-интернаты 
для престарелых и инвалидов, Первомайский психоневроло-
гический интернат. Транспорт приобретен по инициативе 
правительства региона за счет средств Пенсионного фонда РФ 
и краевого бюджета на сумму 3 млн 120 тыс. рублей, сообщили 
в Минтрудсоцзащиты региона.

За последние шесть лет приобретено более 76 автомобилей, 
что особенно важно для сельской местности, где востребованы 
мобильные бригады. В 2018 году запланировано приобрести 
пять автотранспортных средств на сумму около 3 млн рублей, 
уточнили в министерстве.

Добежать до Нового года
16 декабря в рамках праздника «Алтайская зимовка» в 

Барнауле состоится массовый забег Дедов Морозов. Традици-
онно «дедушкам» предстоит соревноваться в беге с полным 
мешком подарков, в валенках и со Снегурочкой.

Всё будет проходить на пешеходной зоне улицы Мало-
Тобольской (барнаульский Арбат) с 13.00 до 15.00. Для всех 
пришедших на праздник в это же время будут проводить забег в 
валенках и чемпионат по переносу жен «Лебедушка», фестиваль 
горячих напитков и праздничную акцию «Шарф дружбы».

Праздник «Алтайская зимовка», открывающий зимний 
туристический сезон и посвященный прилету лебедей в 
Советский район, пройдет в этом году с 14 по 17 декабря. 
Мероприятия пройдут на нескольких площадках. 

Светлана РУСИНА

Василий Хамлюк получит из рук 
губернатора ключи от «Лады 
Гранты» за победу в одной из са-
мых престижных номинаций 
краевого трудового соревнова-
ния. Механизатор с 49-летним 
трудовым стажем из хозяйства 
«Сатурн», что в Троицком райо-
не, получит эту награду за то, 
что, «находясь на заслуженном 
отдыхе, продолжает трудиться 
в сельскохозяйственной отрасли, 
добиваясь высоких результатов».

Василий Хамлюк встретил нас у своего 
любимца – мощного трактора «Джон Дир». 
Еще за ним закреплен мощный комбайн 
такой же марки.

«Красавчик!» – в его глазах искрится 
крестьянская доброта. А руки в это вре-
мя старательно очищают капот и стекла 
стального богатыря от ноябрьского снежка 
мягкой щеткой.

Сколько он на нем работы перелопатил 
в гектарах и часах, знает до нескольких 
знаков после запятой только бухгалтерия 
хозяйства «Сатурн».

«Работает не хуже молодых на самой 
современной технике», – говорит непо-
средственный начальник Хамлюка Виктор 
Беломытцев.

«Мои ровесники уже несколько сезо-
нов сидят с удочками на берегу Большой 
речки. Я так не привык. Это ло-ды-ри!» – 
убежден наш герой.

У него отец был трактористом, а Хам-
люк-младший уже в шестом классе работал 
за него на ДТ-54. «Пока батя сено домой 
косит, я за рычагами».

Вскоре в его трудовой книжке появи-
лась первая запись: парень устроился 
механизатором в колхоз в селе Горновом.

В военкомате хирурги как его рост и 
руки в мозолях и со въевшимся машинным 
маслом увидели, так сразу записали в тан-
кисты. А окулист уточнил – в наводчики!

Это была судьба. После армии никто Ва-
силия не мог по точности сева превзойти. 

«Бывало, все глаза выглядишь за смену, 
зато сзади строчки – как после швейной 
машинки», – говорит потомственный 
крестьянин.

«Сейчас проще, – признается Василий 
Хамлюк. – Сев ведем и днем, и ночью по 
спутникам с точностью до двух сантиме-
тров. Жена даже удивляется, мол, с чего 
ты устал, если трактор сам по компьютеру 
всё делает?!»

Родина с 1974 года стала отмечать ме-
ханизатора широкого профиля своими 
наградами. Первой была советская медаль 
«За трудовую доблесть», рядом на парадном 
пиджаке еще одна, российская, «За заслуги 
в труде». Это не считая многочисленных 
почетных грамот. А в трудовой книжке 
появилась еще одна запись – о реоргани-
зации хозяйства.

Получается, Василий Григорьевич всю 
жизнь в родном селе трудился. Там жену 
нашел, воспитал четырех дочерей и сына. 
Все они рядом такими же крестьянскими 
заботами живут.

Свой богатый опыт Василий Григорье-
вич передает молодому поколению, явля-
ется наставником В. Ермакова, который не 
подвел своего шефа – не раз за свой труд 
был награжден почетными грамотами 
Главного управления сельского хозяйства 
и администрации Алтайского края.

Вот такой, под рев моторов и крепкие 
рукопожатия, получилась наша встреча 
в хозяйстве, живущем по космическим 
часам в самом хлеборобном центре Ал-
тайского края.

Олег АНТОНОВ, 
Виктория ЛОНИНА

 (фото)

Оценили алтайские травы 
Европа может стать потенциальным 

рынком сбыта алтайских лекарствен-
ных трав. На прошедшей в стенах Мин-
сельхоза России встрече российско-гер-
манской группы сотрудничества в 
области органического сельского хо-
зяйства иностранные делегаты проя-
вили большой интерес к дикоросам и 
травяным сборам из края.

Об этом сообщил директор Департа-
мента растениеводства, механизации, 
химизации и защиты растений Минсель-
хоза России Петр Чекмарев. По его словам, 
в России есть ресурсы для осуществления 
поставок дикоросов и травяных сборов из 
экологически чистых регионов страны, 
например, из Алтайского края.

28 ноября на рабочем совещании по 
вопросам развития производства лекар-
ственных и эфиромасличных культур в 
России было особо отмечено, что отрасль 
лекарственных трав несет в себе огром-

ный потенциал для расширения рынков 
экспорта. Например, в южно-азиатский 
регион, где традиционная медицина за-
частую основывается на лекарственном 
растительном сырье.

Востребованность лекарственных и 
эфиромасличных культур в различных 
сферах производства говорит о необхо-
димости скорейшего восстановления 
отрасли. В первую очередь необходимо 
создать межведомственную рабочую 
группу для оперативного обсуждения 
и решения текущих вопросов лекарствен-
ного растениеводства. Также необходимо 
признать лекарственные культуры сель-
хозпродукцией, расширить перечень 
нормативно-правовых актов, регули-
рующих требования к лекарственному 
растительному сырью, организовать 
курсы подготовки и повышения квали-
фикации растениеводов лекарственных 
трав, активно создавать потребительские 

общества и кооперативы, сообщают в 
Минсельхозе России.

Ранее отмечалось, что Алтайский край 
может стать центром возрождения ле-
карственного растениеводства России. 
Представители Китайской Народной 
Республики и наши ученые совместно 
провели эксперимент по выращиванию 
таких трав на территории региона. Пер-
вый год эксперимента по культивирова-
нию 16 видов (одуванчик монгольский, 
шлемник байкальский, лигустикум ки-
тайский) оказался довольно успешным. 

Было составлено экспертное обра-
щение в адрес правительства страны и 
региона, соответствующих министерств 
и ведомств с рекомендацией обратить 
особое внимание на работу инициаторов 
возрождения лекарственного растени-
еводства и переработки растительного 
сырья в России.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
Туристы едут к лебедям
Более 1200 человек 
только за последние две 
ноябрьские недели побы-
вали на озере Лебедином 
в Советском районе. А 
ведь официально зимний 
туристический сезон 
пока не начался.

Кликуны, занесённые в 
Красную книгу Алтайского 
края, чувствуют себя как дома. 
Незамерзающее уникальное 
озеро и есть их дом, как и для 
нескольких тысяч водоплава-
ющих пернатых.

Директор краевого госу-
дарственного бюджетного 
учреждения «Алтайприрода» 
Алексей АСТАНИН сказал 
«Алтайской правде»:

– Для массового посеще-
ния туристами и отдыхаю-
щими всё готово. Обновлены 
аншлаги, перила, расчищена 
от снега дорога. Кстати, ее чи-
стят на средства, полученные 
от продажи билетов, стои-

мость каждого – 50 рублей.
Директор «Алтайприроды» 

обратился ко всем, кто соби-
рается приехать к лебедям, 
когда откроется зимний тури-
стический сезон, с призывом 
выполнить ряд требований:

– Большая просьба не кор-
мить пернатых хлебом. На 
входе к мосткам стоят меш-

ки с зерном, которое каждый 
желающий может бесплатно 
взять, насыпать в мешочек, 
чтобы покормить кликунов. 
Когда покормили, полиэтиле-
новые пакеты недопустимо 
бросать в озеро, как и пласти-
ковые бутылки.

Надо учесть, что нельзя 
проходить с собаками на 

территорию заказника, а она 
начинается сразу от шлагбау-
ма. Здесь сделана специальная 
автостоянка. Если привезли 
с собой домашнего питомца, 
придётся оставить его в ма-
шине. По закону находиться 
в заказнике с собаками запре-
щено. Штраф от 3000 рублей.

Нарушают режим заказ-
ника музыка, громкий смех, 
крики. Так что придётся по-
терпеть. О том, как правильно 
вести себя на особо охраняе-
мой природной территории, 
есть исчерпывающая инфор-
мация на аншлагах. А мы 
только скажем: пусть кричат 
только сами кликуны.

Возле парковки работают 
торговые лавки с сувенирами, 
поделками искусных ремес-
ленников. Также, к удоволь-
ствию гостей, продают алтай-
ский мед, кедровые орешки, 
мясо. И, конечно, вкусное сало, 
засоленное по старинному ре-
цепту в луковой шелухе.

Людмила ИЗВЕКОВА

  БЮДЖЕТНАЯ ПОЛИТИКА .
Во вторник, 28 ноября, 
губернатор Александр 
Карлин провел селек-
торное совещание по 
вопросам формирования 
и использования средств 
дорожных фондов му-
ниципальных образова-
ний Алтайского края. 
В обсуждении приняли 
участие представите-
ли Минстройтранса и 
Минфина края, депута-
ты АКЗС, руководители 
общественных органи-
заций, управлений и ве-
домств, в режиме селек-
торной связи – главы 
администраций городов 
и районов. Участники 
совещания обсудили ис-
полнение бюджетного 
законодательства, ре-
зультаты экспертно-
аналитических меро-
приятий Счетной па-
латы Алтайского края, 
а также обсудили, как 
предотвратить нару-
шения при формиро-
вании и использовании 
дорожных фондов.

В крае огромная дорожная 
сеть: без малого 39 тысяч ки-
лометров автодорог местного 
значения, на 16,7 тысячи ки-
лометров протянулись трассы 
федерального, регионального 
и межпоселкового уровня. 
Чтобы содержать и ремонти-
ровать их, нужны миллиар-
ды рублей. Для этого с 2012 
года по решению президента 
страны были воссозданы до-
рожные фонды. Они получили 
строгое целевое назначение и 
прогнозируемые налоговые 
источники, что позволило за 
пять лет увеличить финанси-
рование дорожной отрасли в 
стране более чем в три раза.

В 2014 году созданы муни-
ципальные дорожные фонды 
(МДФ), которые формируются 
из акцизов на нефтепродукты. 
В них поступает каждый деся-

тый рубль из регионального 
дорожного фонда. В год МДФ 
в крае суммарно собирают 
около 700 млн руб.

Параллельно с прямыми 
источниками формирования 
муниципальных фондов про-
должается их дополнительное 
субсидирование из краевого 
бюджета. В большинстве 
субъектов РФ такого второ-
го источника пополнения 
МДФ нет. Между тем из него 
в 2015 году муниципалитеты 
получили 384 млн рублей, в 
прошлом – 505 млн, в этом за-
планировано 650 млн рублей.

«Много это или мало – во-
прос оценки, – заметил на сове-
щании Александр Карлин. – Но 
если данных средств кажется 
недостаточно, то мы тем более 
должны быть максимально 
щепетильны к качеству ис-
пользования этих ресурсов. 
Каждый рубль должен быть 
учтен, израсходован строго 
по целевому назначению и 
все необходимые виды работ 

выполнены с максимальным 
качеством». При работе с МДФ 
краевые власти рекомендова-
ли муниципалитетам взять 
за основу региональное и фе-
деральное законодательство. 
«Мы неоднократно доводили 
коллегам в муниципалитетах 
информацию о строгом целе-
вом использовании МДФ. Но 
как показали контрольные 
мероприятия Счетной палаты, 
допускается недоиспользова-
ние и нецелевое использова-
ние средств, – констатировал 
губернатор. – И это на фоне 
того, что мы получаем массо-
вые обращения нашего населе-
ния на неудовлетворительное 
состояние дорог в селах и го-
родах. Считаю недопустимой 
такую ситуацию».

Губернатор заявил, что 
не примет от глав районов 
объяснения, если они будут 
ссылаться на технологические 
сложности бюджетного пла-
нирования и использования 
МДФ. Такого рода оправдания 

могли быть в 2014 году, когда 
этот механизм только форми-
ровался. Сегодня на местах 
должны четко понимать, как 
использовать средства макси-
мально полно и эффективно.

Заместитель министра 
строительства, транспорта и 
ЖКХ края Дмитрий Коровин 
сообщил, что министерство 
ведет ежеквартальный мони-
торинг использования бюд-
жетных ассигнований МДФ 
по каждому муниципальному 
образованию. Система мони-
торинга основана на данных 

муниципалитетов. В то же 
время он доложил, что его 
ведомство совместно с Мин-
экономразвития провело об-
щий аукцион на выявление 
подрядчиков для ремонта 
дорог, проконсультировало, 
как готовить документы. Для 
работы с муниципальными за-
казчиками разрабатываются 
планы будущих ремонтов. В 
феврале министерство прове-
дет очередные занятия с про-
фильными специалистами в 
районах и городах.

Затем черед дошел до глав 

администраций, в которых вы-
явлены наибольшие объемы 
неиспользованных по назначе-
нию средств. В «передовиках» 
оказался Тальменский район. 
Главе его администрации Сер-
гею Самсоненко Александр 
Карлин посоветовал вернуть 
деньги в МДФ. Занявший вто-
рое место в этом антирейтинге 
глава администрации Славго-
рода Виктор Кинцель пообещал 
исправить ошибки, но губерна-
тор расценил работу местной 
власти в этом направлении 
как дефекты в управлении. 
Затем объясняли нарушения 
бюджетного законодательства 
и рассказывали об использова-
нии своих МДФ руководители 
Бийского, Краснощековского, 
Чарышского районов. 

В итоге губернатор пору-
чил Минстройтрансу прове-
сти зональные совещания с 
профильными чиновниками 
муниципалитетов и привлечь 
подведомственные «Алтайав-
тодору» предприятия, с тем 
чтобы обсудить вопросы 
формирования нормативов 
и расходования муници-
пальных дорожных фондов. 
«Разъясните по остаткам, по 
нормативно-правовой базе и 
по организации проведения 
торгов и выбора подрядчиков, 
способных качественно и в 
срок выполнить необходимые 
дорожные работы. Проведи-
те консультации совместно 
с Минэкономразвития по 
формированию укрупнен-
ных лотов при проведении 
торгов, чтобы обеспечить 
работой филиалы «Алтайав-
тодора», которые работают в 
муниципалитетах, – поручил 
Александр Карлин министру 
Ивану Гилеву. – Сделайте сво-
дный банк нормативов. Они 
могут различаться, но в раз-
умных пределах». Губернатор 
попросил руководство Счет-
ной палаты жестче и своев-
ременно контролировать це-
левое использование средств 
муниципальных дорожных 
фондов.

Евгений ШУМИЛОВ,
Ольга ТАРАСОВА 

(инфографика)

Эти деньги – только на дороги

  АПК .  МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО .

  НОВОСТИ.

Работают 
по космическим часам

 
 .

2015           2016              2017

384 
млн руб.

505 
млн руб.

650 
млн руб.

Субсидирование МДФ 
из краевого бюджета

+
Ежегодные поступления 
из прямого источника 
финансирования.

Такие дороги есть пока не везде.

Белые кликуны на хрустальной воде.
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Механизатор Василий Хамлюк  управляет самой современной техникой.
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.СИТУАЦИЯ.
Фонтан в кустах
Рубцовский демонти-
рованный фонтан вы-
бросили в ближайшей 
лесополосе.

Два года назад «Алтайавто-
дор» сделал дорогу в Рубцов-
ском районе на разъезд Трак-
торный. В первую очередь, 
конечно, для школьного ав-
тобуса, но и все немногочис-
ленное население Тракторного 
довольно.

Такое благо обернулось 
неожиданной стороной. Не 
только жители могут беспре-
пятственно проезжать, но и 
незваные гости. Не так давно 
обнаружилось, что лесополоса 
перед населенным пунктом за-
сыпана кучами мусора. Один 
автомобиль неравнодушные 
жители все-таки выследили, 
зафиксировали номер и сооб-
щили в Безрукавский сельсо-
вет, а также районный отдел 
охраны окружающей среды. 
Глава сельсовета Николай 
Грищенко и начальник от-
дела Михаил Саркисян вы-
ехали на указанное место. 
Да и журналисту интересно 
посмотреть на «подарки» 
сельчанам.

Сворачиваем в лесополосу 
перед Тракторным. Вот они, 
кучи мусора! Происхождение 
свалок не вызывает сомнений: 
в кусты сброшены отработан-
ные стройматериалы. Лежат 
куски бетона, остатки руберо-
ида с крыш многоэтажек – все 
в огромных количествах. В го-
роде реализуется программа 
капитального ремонта много-
квартирных домов, благоустра-
иваются места общего пользо-
вания и дворовые территории. 
Видно, подрядчики нанимали 
частников для вывоза строи-
тельного мусора, а те, нисколь-
ко не смущаясь, везли его не на 
полигон ТБО, где надо деньги 
платить, а под нос сельчанам, 
на земли Рубцовского района. 
Наверное, рассчитывали, что 
в кустах не видно, снежок все 
запорошит, а весной если что и 
обнаружится – попробуй найти 
концы.

Водителя установили, он 
признался, что вывозил в ле-

сополосу отходы после кап-
ремонта кровель, и даже ис-
правил свои огрехи в течение 
недели. Надеемся, увез мусор 
куда положено.В   !

Мы прошли вдоль лесопо-
лосы, заглянули внутрь ее и 
увидели то, о чем начальник 
отдела охраны окружающей 
среды твердил всю дорогу: в 
кустах, слегка припорошенные 
снегом, лежали остатки соору-
жения, очень напоминающие 

один из демонтированных го-
родских фонтанов. Их, кстати, 
два: с площади им. Ленина и 
из Детского парка. Перевер-
нутая чаша в виде лепестков, 
синий цвет… Какой из них на-
шел здесь свое последнее при-
станище? Михаил Саркисян 
рассказал, что привозил сюда 
подрядчиков, выполняющих 
работы на городской площади, 
они от всего открестились, мол, 
знать ничего не знают.

Мы обратились в админи-
страцию Рубцовска, которая 
является заказчиком работ, 
проводимых в рамках феде-
ральной программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды». Уж там-то наверняка 
опознают фрагменты соору-
жения, а заодно увидят, куда 
вывозится мусор с городских 
строек. Но у представителей 

городской власти не возникло 
желания поучаствовать в за-
городной экскурсии.

Как нам пояснили в пресс-
службе администрации города, 
фонтан с площади сейчас на-
ходится в центре внешкольной 
работы «Малая Академия», а 
вот из Детского парка его 
действительно должны были 
утилизировать. Так что это, ско-
рее всего, он. Но все вопросы 
нужно задавать подрядчику, 
поскольку по контракту он 
должен вывезти фонтан за 
пределы города.

Мы связались с руководите-
лем компании «Удача» Ашотом 
Саакяном. Тот был неприятно 
удивлен тем обстоятельством, 
что субподрядчик халатно от-
несся к исполнению обязан-
ностей. При выяснении, кто, 
зачем и почему, установили, 
что это… все тот же водитель.

По требованию начальни-
ка отдела охраны окружаю-
щей среды администрации 
Рубцовского района теперь 
он обязан убрать всю несанк-
ционированную свалку из 
лесополосы около разъезда. 
В противном случае его ждет 
административный штраф. По 
нашей информации, на момент 
подготовки материала он уже 
нанял кран, чтобы достать фон-
тан из зарослей.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
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3СОЦИУМ

Рубцовский фонтан спрятали в кусты.

№ 227 (29614)
Четверг, 30 ноября, 2017 год

.ОФИЦИАЛЬНО.
Решением Алтайского крае-

вого суда от 28 июня 2017 года 
признана противоречащей фе-
деральному законодательству и 
недействующей со дня вступле-
ния решения суда в законную 
силу часть 1 статьи 8-1 закона 
Алтайского края от 6 февраля 
2012 года № 5-ЗС «О регулиро-
вании отдельных отношений 
в сфере розничной продажи 
алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции на территории 
Алтайского края»:

«Статья 8-1. Ограничения 
в сфере розничной продажи 
слабоалкогольных тонизиру-
ющих напитков.

На территории Алтайского 
края не допускается розничная 
продажа слабоалкогольных то-
низирующих напитков».

Данное решение оставлено 
без изменения апелляционным 
определением Судебной кол-
легии по административным 
делам Верховного суда Россий-
ской Федерации от 1 ноября 
2017 года.

.КРАТКО.
На пелёнки 
и распашонки

Алтайский край вошел в 
число 60 регионов, в которых 
в 2018 году из федерального 
бюджета будут софинанси-
роваться обязательства по 
поддержке семей в связи с 
рождением третьего ребен-
ка или последующих детей. 
Соответствующее распоряже-
ние опубликовано на сайте 
Правительства России.

Общий объем средств, не-
обходимых для реализации 
проекта в 2018 году, составит 
18,5 млрд из федерального и 
30,4 млрд из региональных 
бюджетов.

Софинансирование расход-
ных обязательств позволит 
регионам продолжить в 2018 
году поддержку многодетных 
семей. Также создаются усло-
вия для повышения рождае-
мости.

Светлана ЯКОВЛЕВА

.ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
Работать без популизма
В Ленинском районе г. Барнаула Ана-
толий Суворов знает каждую улицу, 
каждый дом. И в силу специфики своей 
работы, как руководитель МУП «ДЕЗ 
№ 1», и как депутат-одномандатник 
сначала Барнаульской городской Думы, 
а с 2016 года – Алтайского краевого 
Законодательного Собрания. И   

– Анатолий Филиппович, с начала работы 
депутатов АКЗС седьмого созыва прошло 
больше года. Что за этот период вам 
особо запомнилось?

– Депутаты не только пишут законопроекты, об-
суждают их на заседаниях комитетов и принимают 
законы. Хотя законотворческая работа направлена 
исключительно на создание правовой основы для 
полноценной жизни населения. Но без знания про-
блем своих избирателей отстаивать их интересы не 
получится. Поэтому больше всего мне импонирует 
такая форма депутатской деятельности, как личный 
прием граждан. Кроме этого регулярные встречи с 
руководителями органов местного самоуправления, 
активистами общественных организаций и орга-
нов ТОС позволяют глубже понимать проблемы, 
реально оценивать положение дел, соответственно, 
принимать более выверенные правовые решения.

– Какие законы, принятые депутатами 
АКЗС в текущем году, вы считаете наи-
более важными?

– Одинаково приоритетными для законодателей 
являются задачи и по созданию условий для развития 
экономики, и по защите интересов населения. Боль-
шая часть законодательных актов напрямую вложены 
в самые надежные инвестиции – человека. Поэтому 
объемный блок законопроектов, принимаемых на 
сессиях, посвящен социальной тематике. Средства 
бюджета ежегодно направляются на поддержку много-
детных и малоимущих семей, старшего поколения, 
людей с ограниченными возможностями здоровья 
и других категорий населения, особо нуждающихся 
в помощи. Кроме того, не могу не отметить, что осе-
нью ежегодно начинается особенно напряженная 
работа. Депутаты сосредотачивают усилия в работе 
над бюджетом Алтайского края на следующий год. 
Доходы бюджета региона ежегодно растут, в том числе 
собственные, а это значит, что все большее количе-
ство средств может быть направлено на поддержку 
жителей региона и вопросы развития.

– В разработке каких законопроектов 
принял участие комитет по экономической 
политике, промышленности и предпри-
нимательству?

– При участии комитета, где я работаю, были 
приняты изменения в закон «О регулировании не-
которых отношений по организации проведения 

капитального ремонта общего имущества в много-
квартирных домах, расположенных на территории 
Алтайского края». В жилищное законодательство 
были внесены поправки, обязывающие собственни-
ков помещений в многоквартирных домах оплачи-
вать взносы на капитальный ремонт в специальные 
фонды, определен размер взноса. Законом введен 
дополнительный критерий определения очеред-
ности проведения капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах, а именно 
наличие принятого собственниками решения об 
уплате взносов на капитальный ремонт в разме-
ре, превышающем минимальный размер взноса, 
установленного законом. Я также входил в состав 
рабочей группы по доработке проекта краевого за-
кона «Об обеспечении тишины и покоя граждан» 
и поддержал изменение, касающееся именно шум-
ного ремонта. Согласно закону сверлить и стучать 
(делать ремонт) в квартирах и подъездах жилых 
домов и общежитиях запрещено с 19 до 9 часов в 
будние дни и по субботам. Однако данное правило 
не распространяется для жильцов домов, которые 
введены в эксплуатацию менее чем 1,5 года назад.Н     

– Жители Ленинского района оказали 
вам доверие второй раз, отдав свои го-
лоса за кандидата по одномандатному 
избирательному округу № 24. С какими 
проблемами к вам обращаются?
– Проблем, конечно, хватает, как на любом округе. 

Не все решается легко и быстро, только за этот год 
мы направили порядка 100 запросов в различные 
инстанции. Основные вопросы от жителей округа 
– это благоустройство и озеленение территории, 
работа с управляющими компаниями и ресур-
соснабжающими организациями, строительство 
детских площадок, парковок.

В ходе предвыборной кампании поступило свыше 
трехсот обращений и предложений жителей. Боль-
шая часть из них вошла в основу сформированного 
администрацией Ленинского района г. Барнаула 
плана по выполнению наказов избирателей. От-
дельно хочу остановиться на самых значимых 
проектах – это благоустройство площадей Мира 
и Народной, установка крупного детского игрового 
комплекса на улице Г. Исакова, 167. Эти объекты 
после благоустройства стали базовой площадкой 
для организации районных массовых мероприятий. 
Мое участие заключалось в финансовой помощи, 
предоставлении необходимой техники, привле-
чении внебюджетных средств.

По многочисленным обращениям барнаульцев 
установлен светофор на пересечении улиц А. Пе-
трова и 42-й Краснознаменной Бригады, ремонт 
тротуара вдоль многоквартирного дома № 26 на 
улице Шукшина. Один из самых значимых вопро-
сов – это благоустройство и решение жилищно-
коммунальных вопросов в микрорайоне Мирном. 
Люди, живущие там, долгое время не могли при-
соединиться к газопроводу. На сегодняшний день 

проектирование газопровода высокого давления 
завершено, его дальнейшее решение у меня на 
контроле.

– С населением часто встречаетесь?
– Каждый день, и это не лукавство. На терри-

тории избирательного округа организована еже-
дневная работа общественной приемной по адресу: 
ул. Шукшина, 28, телефон 25-01-97. Прием граждан 
по личным вопросам веду в первый и третий по-
недельники каждого месяца.

Помимо этого провожу ежемесячные выездные 
приемы граждан на базе советов ТОС округа, еже-
квартальные – в Региональной общественной при-
емной председателя партии «Единая Россия» Д.А. 
Медведева. Дополнительно участвую в часе прямого 
провода, которой проходит третий вторник каждого 
месяца по телефону общественной приемной. Но 
стараюсь не ограничиваться этими часами и нахожу 
время для общения с избирателями и вне графика.К   

– Анатолий Филиппович, какую нагрузку 
вы несете как член фракции «Единая Рос-
сия» в АКЗС?
– В марте я подключился к партийному проекту 

«Городская среда», организовав собрание жильцов 
многоквартирного дома на ул. Попова на базе управ-
ляющей компании МУП «ДЕЗ № 1». В мероприятии 
принял участие координатор проекта, депутат АКЗС 
Игорь Панарин. В результате планомерной работы 
17 дворовых территорий округа вошли в проект. 
На сегодня они все благоустроены.

В апреле мне поручили курировать партийный 
проект «Единой России» – «Управдом». В его рамках 
проведены организационные мероприятия: созда-
на рабочая группа, организованы тематические 
«круглые столы» и заседания по темам жилищно-
коммунального хозяйства, начала работу ежене-
дельная «Горячая линия». По телефону 8-903-947-6653 
каждую среду с 14 до 16 часов любой желающий 
может задать вопрос специалисту в сфере ЖКХ.

В мае впервые в Алтайском крае прошел день от-
крытых дверей в управляющих компаниях. В первой 
акции из 198 управляющих компаний приняли 
участие лишь 11 УК из Барнаула и Новоалтайска. 
Второй день открытых дверей прошел в октябре. 
Участников стало уже 70, к нам присоединились 
компании из Бийска, Рубцовска, Заринска, Слав-
города, Камня-на-Оби, Ярового и р. п. Кулунда. На 
встречи с сотрудниками управляющих компаний 
старшие по дому, жители приходили чаще всего за 
консультациями, с предложениями по улучшению 
работы управляющих компаний и, как следствие, 
условий жизни горожан. Все сошлись во мнении, 
что акция должна быть продолжена.

Кроме этого в рамках партийного проекта «Еди-
ной России» «Историческая память» в июне органи-
зовал экскурсию для барнаульских школьников в 
музей на территории гимназии № 131.

Беседовала А. СЕРГЕЕВА.

.ДАЛЁКОЕ  БЛИЗКОЕ.
Тундриха – вторая родина басков
Ровно 75 лет назад занесенная снегом по са-
мые крыши Тундриха, что спряталась в лесах 
почти на самой границе Алтайского края и 
Кемеровской области, внезапно заговорила на 
чистом испанском. Самое понятное слово для 
местных было «эль сметана». Только высшее 
руководство страны могло объяснить, почему 
в сибирской глубинке под занавес 1942 года по-
явился целый отряд, около сотни малышей и 
подростков из Валенсии и Барселоны. В офици-
альных документах они значились воспитан-
никами испанского детского дома номер семь.П  «Б»

В Тундрихе до сих пор 
спорят, когда же появились 
здесь Хуаны и Роситы из Стра-
ны Басков. Одни говорят, что 
осенью. Другие – зимой. Едино-
душны лишь в одном: у юного 
поколения гордых и свободо-
любивых басков совершенно 
не было зимней одежды.

Еще более странным было 
то, что нашим испанским 
детским домом командовал 
самый настоящий морской 
волк – выпускник военного 
училища им. Фрунзе капитан 
дальнего плавания Анатолий 
Кравченко.

Когда он начинал расска-
зывать местным, как они в 
41-м на самоходной барже по 
Днепру уходили от немецких 
самолетов при эвакуации из 
Херсона или как еще летом 
убегали от немецкого десанта 
под Пятигорском, мужики не-
доверчиво крякали, а бабы, не 
таясь, вытирали мокрые глаза.

Только военное образова-
ние директора детского дома и 
природная смекалка помогли 
им тогда. Если в первом слу-
чае дети на палубе нарисовали 
огромные красные кресты, 
то во втором пришлось 200 
человек разбить на несколь-
ко групп, каждой давать не-
сколько маршрутов, рисовать 
на самодельных картах кон-
трольные точки и место сбора 
на узловой станции Прохлад-
ная. За трое суток то бегом, 

то быстрым шагом «без еды и 
питья» преодолели они тогда 
100 километров по степям и 
балкам.

«Чудом успели на послед-
ний эшелон на Махачкалу… 
– на этом месте директор де-
лал паузу. – Потом из Москвы 
дали команду действовать по 
плану «Б».

Так вкратце выглядело объ-
яснение того, как седьмой дет-
ский дом после нескольких 
месяцев скитаний по Каспий-
скому морю, казахским степям 
оказался в конце концов не в 
теплой Киргизии или Грузии, 
не на Волге, а в самом Барна-
уле. В Тундриху, кстати, по-
томков участников Великих 
географических открытий 
Средневековья и бомбардиров 
с фрегатов «Испанской арма-
ды» везли уже на грузовиках.…И   ̈

Согласитесь, трудно понять, 
почему при 2-3-кратных нор-
мах снабжения пятнадцати 
(!) испанских детских домов в 
СССР все воспитанники в зиму 
1942 года вдруг оказались без 
теплой одежды. Дети росли, из 
двух пальтишек после переде-
лок получался… один пиджак 
для подростка. Такое не вы-
думали бы даже Сервантес с 
Лопе де Вегой.

Ученик того времени, быв-
ший учитель и бывший дирек-

тор Тундрихинской школы 
Залесовского района Дмитрий 
Ефимович Аличев вспоминал: 
«Вместе с ним в классе учились 
Колитальетта Кармен, Мария 
Гарсия и Фратер Гарсия – стара-
тельные, послушные. Только 
на вторую зиму им привезли 
теплую одежду – девочкам и 
мальчикам стеганые фуфайки, 
брюки, шапки-ушанки».

А вот выдержки из письма 
испанской воспитательницы 
В. Мартинес, работавшей в 
детдоме: «Мы прибыли в Бар-
наул, и нам сказали, что нас 
отправят в великолепный 
санаторий. Но радость наша 
была непродолжительной… 
Мы спим на полу. Дети хотят 
одежду и хлеб. Мы терпим 
большую нужду, но переносим 
всё очень стойко… Через неде-

лю несколько детей пришлось 
отправить в госпиталь. Через 
месяц нам сообщили, что умер 
Хулито. Через несколько дней 
от гангрены на ноге умерла 
Луиса Ковшелы Ласкано, и ещё 
через несколько дней Росс дель 
Боскэ… По ночам мы плачем 
от холода и не можем уснуть».

В обычных детских домах 
ситуация было в несколько раз 
хуже. В Саратове ребятишки 
ходили в легких ботиночках 
без шнурков. Валенки им не 
выдавали категорически для 
избежания массовых побегов. 
Ведь при малейшей возможно-
сти голодные воспитанники 
разбегались по окрестностям 
в поисках пропитания.

В Тундрихе нашим испан-
цам для проживания выдели-
ли весь первый этаж местной 

школы. Рядом была и столо-
вая. На втором этаже в каждом 
классе теперь сидело по 40 – 50 
человек.

В Тундриху, по отчетам, хра-
нящимся сейчас в Госархиве 

РФ, к больным детям был при-
слан военным самолетом эва-
куированный из Ленинграда 
профессор, фтизиатр. Вместе 
с ним в детдом доставили ле-
карства и различный меди-
цинский инструментарий.

«Хлеб для детдомовских 
детей и сотрудников пекли 
хороший. Колхозники и ар-
тельские такого хлеба в войну 
не ели», – вспоминала житель-
ница Залесовского района Вар-
вара Кузнецова.

Иван Мамаев рассказывал, 
что с ним во втором классе 
учились испанцы Пепе и Лиля. 
А их воспитатель Хосе «помо-
гал им осваивать мелодию 
Гимна Советского Союза…».

В Херсоне дети испанских 
республиканцев занимались 
в свободное время балетом и 
гимнастикой. На Алтае это при-
годилось – воспитанники вы-
ступали перед ранеными совет-
скими солдатами в госпиталях 
и клубах, в воинских частях.

Девочки вязали варежки и 
носки, вышивали кисеты для 
махорки и отправляли их по-
сылками на фронт. Местным 
запомнились интернациональ-
ные сборы тыквы и картошки.

Р   
До с т и г ш и м 16 -17 ле т 

судьба давала возможность 
продолжить образование и 
получить профессию в фа-

брично-заводских училищах. 
Несколько десятилетий на-
зад на барнаульских заводах 
еще работали специалисты и 
высококвалифицированные 
рабочие «со знанием испан-
ского».

Юношей-призывников от-
правляли на фронт. Для этого 
им приходилось принимать 
советское гражданство и полу-
чать наш паспорт – иностран-
цам служить в РККА было за-
прещено.

Уже в 1942 и 1943 годах в 
боях с фашистами за свою 
новую родину погибли «тун-
дрихинцы» Асало Гомес, Олехо 
Бела, Исидро Пельмо.

Весной 1944 года генераль-
ный секретарь компартии Ис-
пании Долорес Ибаррури до-
билась встречи с руководством 
страны, пытаясь выяснить 
судьбу 150 испанских детей, 
растворившихся на просторах 
СССР. После этого все 15 дет-
ских домов были перенесены 
под Москву и Ленинград. На 
этом алтайская часть новых 
приключений испанцев в 
России благополучно закон-
чилась.Н , , И !

Дорога домой детей, ока-
завшихся в 8 тыс. километров 
к востоку от своей истори-
ческой родины, получилась 
слишком извилистой. До 1956 
года им можно было уехать 
из СССР только на Кубу или 
в иную испаноговорящую 
страну в Латинской Амери-
ке. Затем Испания вступила 
в ООН, и только после этого 
родители смогли увидеть сво-
их повзрослевших сыновей 
и дочерей, а то и внуков. Для 
нескольких десятков одино-
ких русскоговорящих испан-
цев был построен еще один 
общий дом под Мадридом – на 
этот раз интернат.

Олег АНТОНОВ

Весной 1937 г., восемь месяцев спустя после начала граж-
данской войны в Испании, в Советский Союз из Валенсии 
прибыл первый корабль с испанскими детьми-беженцами. 
Их было 72. Но это было только начало. Следующий ко-
рабль Sontay, пришвартовавшийся в Кронштадте в июле 
1937 года, привез в Советскую Россию уже 1499 ребят от 5 
до 15 лет. Много испанских малышей, «бегущих от грозы», 
приняли и другие страны, в том числе Франция – 9 тысяч, 
Бельгия – 3,5 тысячи, Великобритания – около 4 тысяч, 
Голландия – 195, Мексика – 500. В Советский Союз всего 
их прибыло 2895. Для того времени это была поистине 
невиданная эмиграция детей.

.ФАКТ.Их называли детьми, бегущими от грозы.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ТЕАТР .
Для самых
маленьких
зрителей

В начале декабря театр 
кукол «Сказка» откры-
вает новый проект, рас-
считанный на зрителя в 
возрасте «0+».

Создатели «Театра на поду-
шках» решили взять беспрои-
грышный материал из золотого 
фонда детской литературы и го-
товят представления на основе 
трех произведений Корнея Чуков-
ского, которые хорошо знакомы 
детям и родителям: «Мойдодыр», 
«Муха-Цокотуха» и «Бибигон». В 
театре сообщают, что спектакли 
будут объединены общим сцени-
ческим решением. Клоунессы, 
которые водят кукол и общаются 
со зрителями, будут носить име-
на детей и внуков Чуковского.

Как удержать внимание ма-
лышей на протяжении всего 
представления? Спектакли будут 
интерактивными, что предпола-
гает непосредственное участие 
детей. «Мы постараемся сделать 
так, чтобы интересно было и са-
мым маленьким, от полугода, и 
зрителям постарше», – обещает 
режиссер проекта Антон Абрамов.

Премьерные показы прой-
дут уже на этой неделе – 2 и 3 
декабря в 11.30 и 13.30 «Сказка» 
представит «Мойдодыра» и «Му-
ху-Цокотуху».

Соб. инф.

  ГАСТРОЛИ .
На окраине души
Когда концерт начинается с 
арий известных мировых опер, 
которые исполняют пятеро 
мужчин в строгих костюмах 
с бабочками – солисты лучших 
музыкальных театров России 
и Европы, даже предположить 
сложно, что уже в середине 
действа весь зал будет под-
певать, хохотать от души и 
посылать воздушные поцелуи 
квинтету. Тем не менее имен-
но так и произошло.

27 ноября в театре музыкальной 
комедии в Барнауле прошел концерт 
вокальной группы Viva. Один из ее 
участников – наш земляк, автор и 
исполнитель Александр Балыков 
привез коллег в свой родной город. 
К сожалению,  зал театра оперетты не 
был заполненным, о чем достаточно 
скоро пожалели сами же зрители,  по-
обещав понравившимся певцам на 
следующий концерт самостоятельно 
организовать аншлаг.

Громкие титулы артистов пред-
полагали пафосное начало. Поэтому 
вполне логично, что прозвучали арии 
из оперы «Кармен», Nessun dorma, «Ту-
рандот». Затем были предложены про-
изведения «полегче» – «Призрак оперы» 
и популярная «Бель» из мюзикла Notre-
Damе de Paris. Последняя, кстати, была 
исполнена на двух языках – русском 
и французском.

Наверное, именно с этого момента 
можно сказать, что зал начал разогре-
ваться, почтительные аплодисменты 
стали сопровождаться криками «Бра-
во!». В свою очередь артисты предста-
вили припасенные для барнаульского 
зрителя сюрпризы. «Куда мы без рус-
ских песен?» – вопросил Александр 
Балыков, взявший на себя проведение 
концерта и первоначальное общение 
со зрителем. И вокальная группа ис-
полнила традиционные для подобных 
классических концертов «Очи черные».

А дальше началась самая настоящая 
«Калинка-малинка». Вместе с залом ар-

тисты пели попурри из русских народ-
ных песен, дурачились и «перебивали» 
друг друга, чуть ли не сталкивали со 
сцены, на радость зрителям. Мощные 
голоса, дружелюбие и яркая подача 
каждого номера с юмором – все это 
получило самые широкие отклики 
пришедших на концерт зрителей.

Впрочем, не обошлось и без груст-
ных ноток. В этот день в Москве про-
щались с Дмитрием Хворостовским. 
Вокалисты предложили почтить па-
мять коллеги песней «Как молоды мы 
были», которую блестяще исполнял 
всемирно известный баритон. Зал 
встал.

Антракт отделил официальную, 
строгую часть от эстрадной. Когда по-
сле перерыва вокалисты появились на 
сцене в розово-полосатых костюмах, 
стало понятно, что сюрпризы не только 
не закончились, по сути, они только 
начинаются. Каждый из участников 

предстал перед зрителями в собствен-
ном амплуа. А зрители получили 
удовольствие не только от совмест-
ных номеров, но и от сольных. Так, 
к примеру, Василий Гурылев вышел 
с итальянской песней Volare. Кстати, 
в тот момент, когда подпевающие все 
на том же итальянском зрители нача-
ли жалеть о нехватке подтанцовки, 
остальные солисты ее изобразили, 
причем имитируя движения с мара-
касами. Зал хохотал от души.

Родион Паульс исполнил хит рок-ко-
роля Элвиса Пресли Can't Help Falling 
In Love,  Михаил Давыдов – авторскую 
песню «На окраине души», Александр 
Балыков – хит «Летаю». Затем зрителям 
были представлены любимые песни 
советской эстрады, также премьера 
песни «Голубоглазая», которая широ-
кому зрителю была показана только 
на следующий день.

Филипп Черкасов, кстати, выступал 
не только как исполнитель. Он явля-
ется режиссером концертов группы, 
соответственно, его заслуга еще и в 
том, как они построены, как «сым-
провизированы» шутки. В итоге зал 
еще не раз вставал, криками и апло-
дисментами приветствуя артистов. 
В конце они вышли пообщаться со 
своими поклонниками.

– Как вам Барнаул? – спрашиваем.
– Прием очень теплый, погода толь-

ко холодная, – жалуются вокалисты.
Как рассказал художественный 

руководитель коллектива Михаил 
Давыдов,  наш земляк Александр Ба-
лыков так живописал Барнаул, жаль 
только, что увидеть город и окрестно-
сти не позволяет плотный гастроль-
ный график.

– А посмотреть очень бы хотелось. 
У меня деды с Алтая, так что мы в 
каком-то смысле родня. Мне все это 
очень близко. Очень хочу посмотреть 
Горный Алтай, нам Саша столько рас-
сказывал о красоте гор и рек и о том, 
насколько мы маленькие по сравне-
нию с величием этого всего. Очень 
хочется и увидеть это, и ощутить, – 
сказал он.

Александр Балыков в свою очередь 
уточнил, что идея привезти коллег 
в Барнаул витала в воздухе с самого 
начала основания группы Viva –
2,5 года.

– Каждый из нас, а все мы из разных 
мест, хочет побывать с этим проектом 
в своем родном городе. В этом году мы 
практически реализовали эту идею. 
Побывали в городах, которые имеют 
отношение к нашему коллективу, за 
исключением Петропавловска-Кам-
чатского. Туда мы планируем поехать 
весной, – рассказал Балыков.

Сейчас у коллектива много ново-
годних съемок в Москве, поэтому кон-
цертный график группы изменился. 
После Барнаула вокалисты вернулись 
в Москву, затем полетят в Сургут, Уфу, 
на гастроли по Уралу.

Наверное, самым главным и значи-
мым отзывом после концерта станет 
нечаянно подслушанная фраза двух 
довольно молодых зрителей: «Здорово 
как, правда?! Вот такой и должна быть 
современная эстрада!» Не согласиться 
с мнением поклонника, откровенно 
говоря, сложно. Жаль только, что на 
страницу газеты невозможно при-
крепить звуковой файл. Потому что 
это как раз тот самый случай, когда 
лучше один раз услышать.

Анна БОДАГОВА

  ЛИЧНЫЙ ФОНД .
Государственный музей 
истории литературы, ис-
кусства и культуры Алтая 
представил журналистам 
большое поступление даров 
в личный фонд писателя, 
поэта и драматурга Марка 
Юдалевича. Около тысячи 
предметов передала музею 
его внучка Юлия Верхуша.

По словам директора ГМИЛИКА 
Игоря Короткова, Юлия Борисовна, 
живущая в Новосибирске, после 
недолгих колебаний решила, что 
архив деда должен остаться на Ал-
тае. Кстати, до сих пор личный фонд 
Юдалевича в музее составлял всего 
около трехсот предметов – вещи, 
награды, журналы и книги, которых 
за жизнь Марка Иосифовича издано 
более 50. Нынешнее же поступле-
ние, как подчеркивают в музее, не 
только в три раза больше, но и на 
99% состоит из уникальных мате-
риалов, существующих буквально 
в единственном экземпляре. И этот 
большой подарок ляжет в основу 
выставки, посвященной столетию 
литератора, которую музей соби-
рается открыть в начале ноября 
2018 года.

– Трудно выделить что-то одно, 
многие из представленных пред-
метов никогда не были показаны 
публике, – говорит Игорь Корот-
ков. – Например, неопубликован-
ные театральные пьесы, которые 
ждут своего анализа и разбора. Вот у 
меня в руках дневник писателя – его 
творческая лаборатория, заготовки 
стихов и статей, наблюдения о совре-
менниках. А кроме того, редчайшие 
театральные афиши, справки, доку-
менты – и ценно практически все.

Большой комплекс предметов 
связан с историей журнала «Барна-
ул». Теперь в музее есть приказ Ал-
тайского книжного издательства 
от 2 марта 1993 года об учреждении 
периодического издания. Главным 
редактором назначается Марк Юда-
левич, ему поручено сформировать 
редколлегию.

Несколько лет Марк Иосифович 
возглавлял журнал «Алтай», и жур-

налистам показали уникальные но-
мера 50 – 60-х годов, которые станут 
доступны посетителям. Например, 
тематический номер, посвященный 
исключительно поэзии, – такой срез 
поэтической мысли Алтая середины 
60-х годов.

Увидели журналисты и руко-
писи опубликованных книг – «Ад-
миральский час», «Голубая дама», 

«Ползунов». В крае было всего два 
драматурга – Лев Квин и Марк Юда-
левич, напомнил Игорь Коротков. И 
о том, что пьесы последнего были 
популярны в масштабах Сибири, 
свидетельствуют афиши Томского 
театра (спектакль «Трудный возраст») 
и Алтайского краевого театра драмы 
(кстати, ассистентом режиссера на 
спектакле «Так добывалась правда» 

был Дементий Паротиков, а на самой 
афише, весьма эффектной, остави-
ли автографы занятые в спектакле 
артисты).

И, конечно, особенно ценны для 
исследователей рабочие дневники 
писателя – многочисленные еже-
дневники, тетради и журналы. 
Игорь Алексеевич листает один 
такой блокнот за 1971 – 1973 годы 

и показывает, как на его страницах 
прослеживается создание нового 
стихотворения, автор вновь и вновь 
пробует одну и ту же строку.

Еще благодаря этому поступле-
нию в музей можно узнать, что Марк 
Иосифович трепетно хранил харак-
теристику Омского педагогического 
института, который он окончил в 
1940 году, после чего до войны пре-
подавал западную литературу на 
кафедре литературы и языкознания 

(и «в течение пребывания в означен-
ной должности проявил себя вполне 
подготовленным специалистом»). 
Или письмо Аллы Киреевой (су-
пруги Роберта Рождественского и 
известного литературного критика) 
ответственному секретарю журнала 
«Барнаул» Ивану Березюку, в котором 
она благодарит «за замечательную, 
бережную и теплую публикацию 
стихов Роберта». И просит передать 
благодарность Марку Юдалевичу за 
тронувшее ее вступительное сло-
во. Вообще, адресатами переписки 
Марка Иосифовича были Афанасий 
Коптелов, Виктор Астафьев, Анато-
лий Иванов и многие другие, так 
что письма, как надеются в ГМИ-
ЛИКА, дадут большой фактический 
материал и, возможно, откроют не-
известные страницы в биографии 
писателя.

А пока сотрудникам музея пред-
стоит не только расшифровать и 
оцифровать поступившие докумен-
ты, но и провести мероприятия по 
консервации хрупких рукописей и 
афиш середины прошлого века, что-
бы остановить процесс разрушения 
бумаги.

Любовь КАРПОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Известные и новые страницы
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Письма, как надеется Игорь Коротков, дадут большой фактический материал.

Переданные музею предметы станут основой выставки,
которую ГМИЛИКА откроет к столетию Марка Юдалевича.

Одна из последних фотографий 
писателя.

Афиши разных лет.

  АФИША БАРНАУЛА .
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
Интерактивный фотопроект «Парфюмер» (18+). Фотографии 

в жанре ню, а также ароматы, раскрывающие или парадок-
сально меняющие идею снимков.

Выставка «Алтай: земля и люди» (0+). Произведения из фон-
дов музея и вузов края.

«О времени и о себе» – выставка к 85-летию со дня рождения 
художника Виктора Попкова (0+).

«Сказка» – скульптура Олега Закоморного и детский рису-
нок (0+).

«Этой ярмарки краски» – народные промыслы России (0+).
1 декабря. 14.00 – открытие выставки «Мой маленький 

принц» по итогам международного конкурса детского твор-
чества.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58.
Выставки: «Художник. Время. Образ» (к 100-летию русской 

революции), «Алтай – перекресток культур», «Революция в 
музейном интерьере», «Душа России» (к 80-летию Алтайского 
края), «Заповедными тропами Алтая», (все – 6+).

Военно-исторический отдел, пр. Комсомольский, 73-б, 
тел. 38-00-42.

Выставка «Великая Отечественная война в советской фи-
лателии» (6+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ 
АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

2 декабря. 15.00 – концертная программа «Все начинается с 
любви…» (6+). Исполнители: баянист, вокалист, заслуженный 
работник культуры РФ Александр Михель и ансамбль «Мы 
вместе».

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Шоу-выставка исчезающих картин «Мир ультрафиолета» (0+).

МУЗЕИ

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр.
Ленина, 111, тел. 22-64-05.

Персональная выставка Валерия Октября «Узел жизни, в ко-
тором мы узнаны и развязаны для бытия…» (0+).

АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ, пр. Социалистический, 
78, тел. 36-81-47.

«Графика из коллекции Щетининых» (0+). 70 произведе-
ний двадцати четырех авторов: рисунок, акварель, пастель, 
гуашь, эстамп.

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «БАНДЕРОЛЬ», ул. Пролетарская, 139 (вну-
тренний дворик), тел. 22-61-02.

Фотопроект «100 кадров назад» Евгения Кучинёва (0+).
Мастер-классы по живописи с Евгенией Октябрь.
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
До 2 декабря. Выставка памяти художника Анатолия Ще-

бланова «Вера в таинственность радуги» (0+). В экспозиции 
– 30 живописных работ, деревянные декоративные панно.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г.
Выставка «50+». Более 150 работ сорока авторов (0+).
Международная выставка плакатов «1917 – 2017» (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.
1 декабря. 18.30 – «Без вины виноватые» (12+).
2 декабря. 17.30 – «Укрощение строптивой» (16+).

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел.
50-35-04.

1 декабря. 18.30 – «Обыкновенное чудо» (12+).
2 декабря. 17.00 – «Гроза» (16+).
5 декабря. 18.30 – «Шинель» (12+).
6 декабря. 18.30 – «Валентин и Валентина» (16+).
7 декабря. 18.30 – «Старший сын» (12+).
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ, пр. Комсомольский, 

108, тел. 38-03-92.
1 декабря. 18.30 – «Цыганский барон» (16+).
2 декабря. 17.00 – «Тетка Чарлея» (16+).
3 декабря. 17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
2 декабря. 11.00 и 13.00 – «Красная Шапочка» (с 3 лет).
3 декабря. 11.00 и 13.00 – «Три поросенка» (с 3 лет).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
2 декабря. 17.00 – «Поколение Next» (6+). Солисты – учащиеся 

и преподаватели Детской музыкальной школы № 1 им. А.К. 
Глазунова.

3 декабря. 17.00 – проект «Бард-Вагон» представляет турист-
ские песни бардов «А я еду за туманом» (6+).

5 декабря. 18.30 – «Органисты европейских соборов» (6+). Да-
вид Кассан, главный органист парижского собора Нотр-Дам-
де-Виктуар.

7 декабря. 19.00 – концерт Сергея Летова (саксофон, Москва) 
(12+).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
6, 7 декабря. 18.30 – Дуэт TWINS и группа Magnetic с новой 

программой The Voice of the City (6+).

Сцена из спектакля «Укрощение строптивой» (театр драмы). 
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